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182558 ‐ هل يصح وصف القرآن بأنه يمتص الأحزان كما يمتص الإسفنج الماء ؟

السؤال

ما حم وصف القرآن الريم بأنه يمتص الحزن كما يمتص الاسفنج الماء ؟

الإجابة المفصلة

الحمد له.

القرآن كلام اله ، تلم به عل الحقيقة ، فلا بد أن يون له ف قلوبنا من الإجلال والتعظيم ما يليق به ، ولا يجوز التحدث عن

القرآن أو وصفه أو تشبيهه بما يون من شأنه الاستهانة به أو التقليل من مانته أو النيل من منزلته ف قلوب المؤمنين .

وأما تشبيه القرآن بما يعزز مانته ويبين أثره ف النفوس : فلا حرج فيه .

وقد روى الطبري (19/181) عن اب بن كعب رض اله عنه ف قوله تعال : ( مثَل نُورِه كمشْاة فيها مصباح ) قال: " مثل

المؤمن قد جعل اله الإيمان والقرآن ف صدره كمشاة " .

نموالْم ثَلم ) : لَّمسو هلَيع هال َّلص هال ولسر قَال قَال ِرِيشْعا وسم ِبا نوروى البخاري (5427) ، ومسلم (797) ع

الَّذِي يقْرا الْقُرآنَ كمثَل اتْرجة رِيحها طَيِب وطَعمها طَيِب ، ومثَل الْمومن الَّذِي  يقْرا الْقُرآنَ كمثَل التَّمرة  رِيح لَها وطَعمها

. ( لْوح

ورأينا ف كلام السلف تمثيل القرآن بالغيث وبالمصباح وبالمسك وبالروضات الدمثات .

فمثل هذا التمثيل يليق بلام اله ؛ حيث لا مطعن فيه بوجه ، لا عل وجه الشبه بين المشبه والمشبه به ، ولا عل المشبه به .

أما تمثيل القرآن بالإسفنجة ، فهو تمثيل غير لائق ؛ لأن الإسفنجة من شأنها أنها تحتفظ بما تتشربه وتنضح به ، والقرآن لا

يتشرب الأحزان والهموم والغموم ويحتفظ بها ، وإنما يزيلها باللية ، ويبدل القلب الحزين مان حزنه الفرح والغبطة

والسعادة ، وهذا لا يون إلا للمؤمنين من أهل القرآن .

: نٌ فَقَالزح و مدًا قَطُّ هحا ابصا ام ) : لَّمسو هلَيع هال َّلص هال ولسر قَال : فروى أحمد (3704) عن ابن مسعود قَال

بِه تيملَكَ س وه ماس لِلُكَ باسكَ ، ااوقَض ف دْلكَ عمح اضٍ فدِكَ مبِي تيكَ نَاصتما نابدِكَ وبع نابدُكَ وبع ّنا ماللَّه

نُورو ِقَلْب بِيعآنَ رالْقُر لعنْ تَجنْدَكَ ابِ عالْغَي لْمع ف بِه تثَرتَااس وتَابِكَ اك ف لْتَهنْزا وكَ اخَلْق ندًا محا تَهلَّمع وكَ انَفْس

صدْرِي وجَِء حزن وذَهاب هم ، ا اذْهب اله همه وحزنَه وابدَلَه مانَه فَرجا ) ، صححه الألبان ف "الصحيحة" (199) .

فالقرآن يذهب اله به الهم والحزن من النفوس ، ويبدلها مان ذلك فرجاً وفرحاً ، لا أن القرآن يتشرب الهموم والأحزان .
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قال ابن القيم رحمه اله : " قَال ل شيخ الاسلام رحمه اله – وقد جعلت أورد عليه إيراد بعد إيراد ‐ لاتجعل قَلْبك للايرادات

والشبهات مثل السفنجة فيتشربها فََ ينضح إلا بها ، ولَن اجعلْه كالزجاجة المصمتة تمر الشُّبهات بظاهرها و تَستَقر فيها

. ‐ ا قَالمك ار مقرا للشبهات ‐ أوا صهلَية تمر عهفإذا أشربت قَلْبك كل شُب افيراها بصفائه ويدفعها بصلابته ، و

فَما أعلَم أن انتفعت بِوصية ف دفع الشُّبهات كانتفاع بذلك " .

انته من "مفتاح دار السعادة" (1/140) .

وكما لا يليق تشبيه القرآن بالإسفنجة من جهة وجه الشبه ، فذا لا يليق من جهة المشبه به ، كما لا يليق تشبيه المؤمن باللب

ف الوفاء مثلا ، وإن كنا نصف اللب بالوفاء ؛ لأن اللب لا يضرب مثلا للمؤمن ؛ لخسته .

فمن أراد ضرب المثل فعليه بأمثال القرآن والسنة ، وأمثال السلف من الصحابة والتابعين وأئمة المسلمين ، ولا يشتط ف

المثل حسب ما يمليه عليه اجتهاده دون تمعن وروية .

والخلاصة : أن تشبيه القرآن بالإسفنجة ف ذهابه بالأحزان من القلب تشبيه لا يليق بلام اله ، فينبغ عدم اعتماده والنه عنه

.

وقد عرضنا هذا السؤال عل شيخنا عبد الرحمن البراك حفظه اله تعال ، فقال : " هذا اللفظ لا يليق ، وينر عل من قاله ، بل

يقال يذهب الحزن ، أما تشبيهه بالإسفنج والقول بأنه يمتص فهو تعبير جاهل " .

ويراجع للفائدة إجابة السؤال رقم : (6577) .

واله أعلم .
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